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Presenti 
Sono presenti 30 consiglieri. 
 
Antonio Corvaglia (amministrativo), Elena Pollicina 
(amministrativa),  Martina Rossi (presidente commissione 
educazione), Santo Minniti (presidente Municipio 6), Fabrizio 
Delfini (Assessore Sostenibilità Urbana, Mobilità, Verde, 
Urbanistica, Commercio, Turismo, Sicurezza Municipio 6),  Saverio 
De Palma (consigliere Municipio 6), Silvia Jelmini (coordinatrice 
territoriale Mun6), Selene Brindisi (facilitatrice Mun6), Laura 
Marchi (referente plesso IC capponi - Gramsci), Loredana 
Mucedola (referente plesso IC Capponi - Pestalozzi), Micaela 
Cipullo (referente plesso Rinascita), Marina Mongelli (referente 
plesso Tre Castelli), Teresa Barbujani (sostituta referente plesso 
San Colombano). 
 
Ordine Del Giorno 
1. SALUTI ISTITUZIONALI	 
2. PRESENTAZIONE DELLE SCUOLE DA PARTE DEI CONSIGLIERI 

CON UNO SLOGAN 
3. DIVISIONE IN GRUPPI E INIZIO DEI LAVORI	 
4. RESTITUZIONE IN PLENARIA 
5. DELIBERA SULLA PACE 
 
 
 
1. Saluti istituzionali	 
Il presidente Minniti saluta i rappresentanti delle ragazze e dei 
ragazzi. Durante l’intervento propone una riflessione sulla guerra in 
Ucraina e coinvolge i consiglieri tramite alcune domande, 
stimolando un dibattito: “Da che parte state? Perché volete stare 
dalla parte dell'Ucraina? Perché dalla parte della Russia? Perché 
la Russia ha attaccato l’Ucraina? Quali sono i motivi per cui la 
Russia ha dichiarato guerra all’Ucraina? Quali sono le modalità per 
evitare la guerra?”. 
I consiglieri si dimostrano preparati sull’argomento e rispondono 
alle domande del Presidente, partecipando attivamente alla 
discussione. I consiglieri spiegano che sono dalla parte 



 
 
 

 

dell’Ucraina perché il popolo ucraino sta combattendo per 
difendersi e per difendere la libertà. Chi sostiene di essere da 
parte della Russia, sottolinea come la posizione della Russia sia più 
sicura e che probabilmente la popolazione russa non è al corrente 
della situazione, in quanto le notizie che vengono date loro sono 
false.  
Emergono una serie di riflessioni, che vengono riassunte alla fine 
dell’intervento dal Presidente Minniti:  
le guerre vengono spesso dichiarate dai governi, da coloro che 
poi non andranno in guerra direttamente;  
la guerra non è mai giusta, l’unica guerra accettabile è quella di 
coloro che difendono le loro libertà, la democrazia e i principi 
democratici;  
la diplomazia, il dialogo e il confronto sono delle valide modalità 
per affrontare le controversie tra Stati; 
un’altra valida alternativa sarebbe l’introduzione di un referendum, 
tramite il quale il popolo possa decidere se entrare in guerra o 
meno; 
spetta all’Ucraina e al suo popolo decidere se entrare nella NATO. 
Infine per concludere il Presidente richiama l’attenzione sulla 
Costituzione Italiana, in particolare sull’art.11 il quale afferma che 
l’Italia ripudia la guerra come strumento di offesa e mezzo di 
risoluzione delle controversie internazionali. 
  
 
2. Presentazione delle scuole da parte dei consiglieri con uno 

slogan 
I consiglieri si presentano come scuola, esponendo uno slogan 
preparato in classe.  
La prima scuola a presentarsi è la primaria Pestalozzi (IC 
Capponi), il cui slogan è: “Piccole idee per un mondo migliore”.   
Lo slogan delle scuole secondarie di primo grado San Colombano 
e Tre Castelli (ICS Ilaria Alpi) è: “Trovarsi insieme è un inizio, 
restare insieme è un progresso, lavorare insieme… un traguardo”.  
La scuola secondaria di primo grado Gramsci (IC Capponi) si 
presenta con: “Per noi gli altri sono il cuore del futuro” come 
slogan, puntando l’attenzione su come le persone siano la risorsa 
fondamentale per migliorare il futuro. 
Infine, “Basta parole ora si combatte” è lo slogan con cui si 
presentano la Scuola primaria Vespri e la secondaria di primo 
grado Rinascita (IC Nazario Sauro). 
Durante questa fase di presentazione viene mostrato ai consiglieri 
il Padlet, lo strumento di comunicazione che verrà utilizzato 
durante l’intero corso del progetto ConsigliaMI.  
Sul Padlet di progetto ConsigliaMI si potranno visualizzare una 
serie di informazioni e documenti riguardanti il progetto cittadino.  
Mentre sul Padlet del singolo Municipio si potranno visualizzare 
anche i dettagli dei lavori di ciascun CRR.  



 
 
 

 

Viene spiegato che nel Padlet del CdMRR 6, nella colonna 
destinata ai consiglieri, si potranno pubblicare dei post in cui 
ciascun consigliere si presenta e dove si potranno inserire anche 
gli slogan. 
 
 
3. Divisione in gruppi e inizio dei lavori 
Conclusa la fase di presentazione delle scuole, vengono esposte 
le 3 tematiche su cui si concentrerà il lavoro (le tematiche sono 
state individuate dal Tavolo degli adulti confrontando le idee 
esposte dal CRRM6 durante la seduta di insediamento e i progetti 
attualmente in cantiere nel M6).  
Le aree tematiche sono:  
marciapiedi tattici 
comunicazione  
mappatura del verde pubblico. 
I consiglieri vengono divisi, in base alla tematica che preferiscono 
in 5 gruppi, di cui 3 si dedicheranno a realizzare un progetto 
legato ai marciapiedi tattici, 1 si concentrerà sulla mappatura del 
verde pubblico e 1 si dedicherà all’area della comunicazione.   
Una volta divisi viene consegnato loro il materiale: fogli, pennarelli 
e una cartolina legata alla loro tematica in cui vi sono alcune 
domande che possono utilizzare i consiglieri come punto di 
partenza per la discussione e la stesura di un progetto.  
In ogni gruppo vi è inoltre un adulto, referente dei plessi, 
consigliere o facilitatore, che aiuta i ragazzi durante il lavoro.  
 
 
4. Restituzione in plenaria 
I consiglieri si riuniscono per esporre ai loro compagni quanto 
deciso nei gruppi di lavoro. 
Il primo gruppo ad esporre, composto da Aron, Lavinia, Niccolò e 
Rossana della secondaria Tre Castelli, e da Salvatore della 
secondaria Gramsci, si è occupato della Mappatura delle Aree 
Verdi: i consiglieri, in gruppo, hanno individuato una serie di 
parchi e aree verdi presenti nel Municipio 6 e che sono 
particolarmente frequentati dai ragazzi. Tra questi parchi, ne sono 
stati individuati alcuni in cui si potrebbero realizzare attività e 
giochi per la Giornata del Gioco del 27 maggio. Dopo aver 
individuato i parchi, hanno pensato di realizzare dei cartelli con la 
mappa delle aree verdi. Questa mappa verrebbe poi diffusa 
anche tramite il web per mezzo di un sito o di un’applicazione. A 
tal proposito propongono di iniziare una collaborazione con gli 
altri Municipi per realizzare una mappa di tutte le aree verdi e di 
tutti i parchi del Comune di Milano. 
Il secondo gruppo, composto da Edoardo, Elisa, Leonardo e Sofia 
della primaria Pestalozzi si è occupato della Comunicazione: si è 
concentrato principalmente sulle aree verdi e il rispetto di questo 
ambiente pubblico. Il gruppo ha proposto cartelli ironici con frasi 



 
 
 

 

che indicano alle persone le azioni da compiere per non 
inquinare e per salvaguardare l’ambiente. Oltre ad alcune frasi 
d’effetto come “stasera a letto senza cena”, i consiglieri hanno 
pensato anche a immagini di rifiuti che piangono e  si chiedono 
perché siano stati gettati (puntando a sensibilizzare chi legge al 
recupero al riutilizzo). Inoltre hanno proposto di trasformare alcuni 
cestini in canestri, per invogliare le persone a buttare i rifiuti negli 
appositi cestini.  
Il terzo, il quarto e il quinto gruppo si sono dedicati alla tematica 
dei Marciapiedi Tattici.  
Il terzo gruppo, formato da Matilde della secondaria Rinascita, 
Esther e Riccardo della primaria Vespri, Chiara, Dario, Greta e 
Luca della primaria Pestalozzi, ha proposto di iniziare il progetto 
ad aprile, coinvolgendo le scuole secondarie. Per far risaltare 
meglio i marciapiedi individuati, il gruppo ha scelto di realizzare 
disegni geometrici e di utilizzare i seguenti colori: lilla, blu e 
rosso.  
Il quarto gruppo, formato da Filippo, Leonardo, Manuela e 
Marlene della secondaria San Colombano, e da Davide, Diletta e 
Giulia della secondaria Gramsci, ha portato all’attenzione del 
consiglio il costo variabile per la realizzazione del progetto in 
dipendenza dalla superficie dei marciapiedi che andrà dipinta: 
pertanto ha evidenziato la necessità di misurare i marciapiedi. 
Secondo la loro proposta, sarebbe utile coinvolgere tutte le 
scuole, compresi i bambini più piccoli. I colori proposti sono stati 
l’azzurro per i contorni dei marciapiedi e il giallo per la parte 
calpestabile. Tra gli attrezzi necessari alla realizzazione il rullo, i 
pennelli e lo scotch di carta. Infine, hanno chiesto di dipingere i 
contorni delle strisce pedonali con il rosso. 
L’ultimo gruppo, i cui membri sono Giada, Melania e Tobia della 
secondaria Rinascita, e Achille, Bamba, Irene e Martina della 
primaria Pestalozzi, ha proposto di realizzare questo progetto un 
sabato o un venerdì, durante l’orario scolastico. Sarebbe 
necessario coinvolgere non solo gli studenti, ma anche gli adulti, 
tra cui i genitori, gli insegnanti, i consiglieri e anche associazioni 
di volontari. La proposta è dividere il Municipio 6 in quattro aree 
e assegnare ad ognuna una stagione, a cui spetterebbe un 
determinato colore con cui dipingere i marciapiedi. Si sottolinea 
l’importanza della pulizia dei marciapiedi prima di procedere con 
la pittura. Infine si propone di firmare i marciapiedi tattici 
“ConsigliaMI 2022” anche allo scopo di promuovere il CRRM6 
come luogo di partecipazione e progettazione.  
 
 
5. Delibera sulla Pace 
 
Legandosi al discorso iniziale del Presidente Minniti e 
all’approvazione dell’OdG in materia di Misure urgenti a favore 
della comunità ucraina milanese e per l'accoglienza dei profughi 



 
 
 

 

ucraini da parte del Consiglio Comunale, che lo ha votato il 7 
marzo 2022, ai consiglieri viene proposto di riscrivere con le 
proprie parole questa Delibera sulla Pace.  
La presidente di commissione Martina Rossi introduce la delibera, 
spiegandone il significato e il contenuto. Successivamente ricorda 
ai consiglieri il loro ruolo di rappresentanti e, sottolineando 
l’importanza della questione, spiega che alla votazione potranno 
partecipare tutti i presenti, consiglieri e viceconsiglieri; infine, 
avvia le votazioni.  
I consiglieri votano per alzata di mano, coloro che sono favorevoli 
a lavorare sulla Delibera, riscrivendola con le proprie parole, 
votano “Sì”. Coloro che invece preferiscono concentrarsi su altri 
progetti, votano “No”. 
Vince il “Sì” con 24 voti; il “NO” riceve 4 voti, i 2 rimanenti risultano 
non votanti. 
Alle 12:30 si conclude il Consiglio dei ragazzi, a cui viene lasciato 
il compito di lavorare sull’OdG in materia di “Misure urgenti a 
favore della comunità ucraina milanese e per l'accoglienza dei 
profughi ucraini” con i loro compagni di classe e di riportare 
quanto fatto durante l’incontro ai propri compagni.   
Al seguente link il documento nel formato word. 
 
 
Qui di seguito il materiale realizzato dai consiglieri. 
 
 
 
 
 
 
 

  



 
 
 

 

Primo gruppo Aron, Lavinia, Niccolò e Rossana secondaria Tre 
Castelli, e Salvatore secondaria Gramsci. 
 
Mappatura delle Aree Verdi 
 
 

 
 

 
 
 

Secondo gruppo Edoardo, Elisa, Leonardo e Sofia primaria 
Pestalozzi  
 



 
 
 

 

Comunicazione 
 

 
 

 
 
 
Terzo gruppo Matilde secondaria Rinascita, Esther e Riccardo 
primaria Vespri, Chiara, Dario, Greta e Luca primaria Pestalozzi _ 
Marciapiedi Tattici  
 



 
 
 

 

 
 
 
Quarto gruppo Filippo, Leonardo, Manuela e Marlene secondaria 
San Colombano, e Davide, Diletta e Giulia secondaria Gramsci _ 
Marciapiedi Tattici 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
Quinto gruppo Giada, Melania e Tobia secondaria Rinascita, e 
Achille, Bamba, Irene e Martina primaria Pestalozzi _ Marciapiedi 
Tattici 
 



 
 
 

 

 
 

 
 
 

 


